

# DIARIO DE LA MARINA

Periódico Independiente

AÑO XLVI

Redacción y Administración: Pelagos, 3, entlo. dcha.-Tel. 2.931

Madrid, Sábado 11 de Julio de 1914

DOS EDICIONES DIARIAS

Número 13 984

## Apasar el verano

Después del interminable debate político marroquí, con el cual el Parlamento ha perdido una docena de semanas en aclarar lo que a nadie ofrecía dudas, ayer se leyó el decreto suspendiendo las sesiones, como venían deseando con impaciencia los padres y abuelos de la Patria.

La nota final de la temporada la dió el conde del Serrallo con un acierto y una oportunidad que merecen el mayor elogio.

Las ficciones, los rodeos y las nebulosidades de que se ha venido rodeando el problema de Marruecos imponían fijar un concepto claro de la situación, y al mismo tiempo desviar la responsabilidad de lo que ocurre del instrumento que ejecuta las órdenes del Gobierno, ó sea de los jefes de nuestras tropas y de estas mismas.

Partiendo de hechos comprobados y que puede ver todo el que se tome la molestia de atravesar el Estrecho, como acaba de hacer el conde de Romanones, el ministro de la Guerra afirmó que la situación en el Rif y en la Garbía es altamente satisfactoria, merced á las gestiones acertadísimas de los generales Jordana y Fernández Silvestre.

En cuanto á la comarca de Tetuán, hizo una afirmación que no vacilamos en calificar de oportunísima, porque pone las cosas en su verdadero punto.

Dijo el ministro que la necesidad militar de un avance era indiscutible para que se verificase la conjunción de fuerzas, que haría imposible la existencia de los rebeldes; pero que ese movimiento no se ha ejecutado atendiendo á la opinión manifestada en las Cámaras, y que es contraria á todo derramamiento de sangre.

No están detenidos, por lo tanto, los soldados españoles ante un adversario del que darían cuenta con facilidad, ni por impotencia ni por vacilaciones de sus caudillos: la presente inacción no tiene otra causa que la declarada ayer por el conde del Serrallo con la noble valentía del que conoce sus deberes y está en condiciones de apreciar los medios que aconseja el arte de la guerra para destruir un núcleo enemigo.

Semejante aclaración era indispensable. Después de ella, ya no podrá decir nadie en España ni en el Extranjero que nuestro Ejército se cruza de brazos por motivos de orden técnico y no se halla en condiciones de dar un empujón vigoroso que termine de una vez con la obra perturbadora iniciada por el Raisuli.

Ante lo hecho por las tropas francesas, dándose la mano las del Muluya con las procedentes del Oeste á costa de un cierto número de bajas, aparecía nuestra acción militar en una postura algo desairada y era conveniente exponer el motivo por que no se hacía lo mismo, siendo la situación perfectamente idéntica.

No gusta en los tiempos presentes á ciertos hombres el choque decisivo que conduce á los éxitos, aunque obligue á sufrir pérdidas siempre lamentables. En la vecina República se ha iniciado también una corriente pacifista y contraria á la conducta enérgica del general Lyautey, que tal vez motive su relevo, aunque esto sólo hemos de creerlo cuando lo veamos realizado.

Pero las realidades tienen en sí mismas una fuerza incontrastable que lleva á los individuos y á las naciones por el camino del sacrificio si han de lograr sus objetivos.

Reconocer, como lo hacen hoy algunos periódicos de gran circulación, que forzosamente tenemos que continuar la campaña y no tomar las viriles resoluciones que la técnica militar y el sentido común aconsejan de perfecto acuerdo, sólo conduce á situaciones como la presente y á que el enemigo se crea en posesión de una superioridad que no tiene.

Felicitémonos, pues, de que al final de una estéril etapa parlamentaria, las dos personas que se hallan al frente de las instituciones militares de mar y tierra hayan puntualizado con claridad ante sus conciudadanos cuál es el verdadero concepto del problema naval y de la cuestión marroquí, que tanto importan al porvenir de España.

Cuiden ambos con esmero de preparar los detalles orgánicos, que la escuadra se hará y Marruecos será pacificado porque hay en el país algo más que ese pesimismo enervador que tiene las iniciativas de un Gobierno que acaba de probar su buen deseo y su clarividencia en esos dos asuntos fundamentales.

Vamos á pasar el verano del mejor modo posible, y no olvidemos durante los meses es-

tivales á esos bravos que sufren bajo sus tiendas ó á bordo de sus barcos las inclemencias del sol africano, mientras los que censuraron caprichosamente su proceder se pisean en las playas del Norte acariciados por la suave brisa cantábrica.

## Los franceses en Marruecos

### Relevo de Lyautey.

PARÍS, 10.—El periódico *L'Eclair* dice hoy que en virtud de la campaña sostenida por M. Clemenceau en su periódico *El Hombre Libre* contra el residente general de Marruecos, M. Lyautey, éste será en breve llamado por el Gobierno y quedará en Francia.

Añade que se le dará una plaza en el Consejo Superior de Guerra.

### Augagneur, residente?

PARÍS, 11.—Los periódicos vuelven á hacer anuncios y comentarios sobre la posible retirada del general Lyautey.

Insisten de nuevo en que el nuevo residente será una personalidad civil, indicando que el designado será probablemente el actual ministro de Instrucción pública, M. Augagneur.

## El arsenal de Woolwich

### Solución de la huelga.

LONDRES, 11.—El primer ministro, Asquith, ha ofrecido á los huelguistas del Arsenal de Woolwich las condiciones siguientes para que vuelvan al trabajo:

El obrero que fué despedido porque no quiso trabajar en la instalación de una máquina, cuyos asientos de mampostería habían sido colocados por uno no sindicado, volverá á su puesto y con él todos los huelguistas.

La información que se abra versará solamente sobre el principio que determinó el conflicto. Cualquiera que sea el resultado de la información, no será castigado nadie, ni siquiera el obrero que fué causa de la huelga.

Se procederá á la instalación de máquinas, á condición de que los fundamentos de mampostería sean completados por obreros del arsenal.

Los huelguistas se reunieron en Asamblea y acordaron volver al trabajo en las condiciones anteriores.

Ayer fueron reanudadas las faenas en el arsenal de Woolwich.

## El veraneo de los Reyes

### A esperar al Rey.—Visita á la Exposición de Eibar.—En San Sebastián.

SAN SEBASTIÁN, 10.—Las autoridades mar de Zumárraga charon esta mañana á Eibar para esperar al Rey.

Don Alfonso dejó el expreso en la estación y en automóvil se trasladó á Eibar. Llegó á las nueve de la mañana.

El recibimiento fué muy entusiasta. A la entrada del pueblo le esperaban los obreros de la fábrica de armas de Orbea y 2.000 niñas y niños de las escuelas municipales.

En la puerta de la Exposición cumplimentaron á S. M. el comisario regio de Fomento y los concejales y diputados provinciales de San Sebastián.

D. Alfonso visitó todas las dependencias y aceptó una copa de champagne que le fué ofrecida por una hermosa joven.

Después montó en automóvil y vino á San Sebastián.

En Miramar fué cumplimentado por el capitán general de la región.

Por la tarde dió un largo paseo en automóvil.

Esta mañana fueron leídos, procedentes de El Ferrol, el acorazado *España*, y de Barcelona, los cruceros franceses *Juana de Arco* y *Gronduf*.

Los comandantes de estos buques visitaron á las autoridades y estuvieron en Miramar, donde fueron recibidos por el Rey.

### D. Alfonso en Biarritz.—Manifestaciones de simpatía.

BIARRITZ, 10.—Su Majestad el Rey llegó á última hora de la tarde.

Viajaba de incógnito.

Tomó el té con varios amigos, especialmente con significadas personalidades francesas, y luego paseó á pie por la playa.

La colonia española se congregó en dicho punto y dispuso al Monarca entusiastas ovaciones.

D. Alfonso quiso sustraerse á estas pruebas de cariño y tuvo que tomar un coche de punto. Regresó á San Sebastián sin novedad.

## En el Africa española

### Imposición de cruces.

TETUÁN, 11.—Se ha verificado la imposición de cruces del Mérito Militar á los indígenas que han sido recompensados de la mehallá serifiana.

Se verificó el acto en la casa del otro lado del río ocupada por la mehallá, donde bajó, en representación del general Marina, el coronel Bazán.

Este, en nombre del Rey, hizo entrega á los moros de las condecoraciones concedidas con motivo de su heroico comportamiento.

Fueron impuestas treinta y una cruces rojas, de ellas con pensión á los caídos de las *mias* Salali, Ben Tujami y Mohamed Albalah.

Estos tres oficiales moros se han portado con extraordinario heroísmo en todas las acciones.

### Fabrica de hielo en Tetuán.

Ha llegado el marqués de Casa Loring, con objeto de asistir á la inauguración de una fábrica de hielo, que es la primera instalada en Tetuán.

### El viaje de Romanones.

TANGER, 10.—Ha fondeado en este puerto el yate *Cosme* y *Jacinta*, conduciendo á bordo al conde de Romanones.

Aun cuando se ha adelantado un día la fecha de llegada, se extendió rápidamente la noticia por la población, y en el muelle se congregó una gran muchedumbre, formada por la colonia española y valiosas representaciones del elemento hebreo y musulmán.

El muelle presentaba un aspecto brillante. A las nueve de la mañana, el conde de Romanones y sus acompañantes pasaron á bordo de una lancha automóvil del acorazado *Pelayo*, que les condujo hasta el muelle.

El encargado de Negocios, Sr. López Robert, hizo las presentaciones, y después se dirigieron los viajeros á la Legación de España.

Descansó breves momentos el conde de Romanones, y luego marchó al edificio que ocupa el tabo español, y visitó detenidamente todas las dependencias.

El capitán Sr. Cazes recibió muchos plácemes por la excelente organización de todos los servicios en el cuartel del tabo.

El conde y sus acompañantes fueron obsequiados con champagne por el jefe accidental de la fuerza.

### INFORMES OFICIALES

#### Tetuán.

En la noche pasada el enemigo ha lanzado un petardo contra el blok us C del río Martín, tiroteándolo en el momento de la explosión, siendo rechazada la agresión por la guardia de dicho blokaus, ocasionando á aquél una baja vista.

En la descubierta efectuada hoy por la fuerza de la mehallá en el valle de Quisan hemos teñido dos moros askaris muertos y uno herido.

#### Melilla.

En la tarde de ayer el sargento de San Fernando Vicente García Jiménez agredió á su novia Isabel Domínguez, disparándole un tiro en la boca, siendo su estado grave. Se ha suicidado el agresor.

No ocurre otra novedad.

#### Ceuta y Larache.

No ocurre novedad en dichas plazas ni en sus posiciones.

## AUSTRIA Y SERVIA

### Gestiones amistosas.

BERLÍN, 11.—Los representantes de las Potencias de la Triple Entente en Belgrado han recibido instrucciones de sus Gobiernos respectivos para hacer cerca del de Servia gestiones amistosas con objeto de hacer más eficaz la persecución del anarquismo.

Por esta causa, el ministro de Justicia servio, adelantándose á esa gestión, ha anunciado que presentará un proyecto contra las propagandas y prácticas anarquistas.

### Inteligencia austro-alemana.

PARÍS, 11.—Asegura un periódico ruso que en la entrevista que el día 18 de Mayo celebraron en Konopitch el Emperador Guillermo y el archiduque heredero de Austria recientemente asesinado en Sarajevo se llegó á una entente austro-alemana, por la cual Alemania se comprometía: á aumentar con dos Cuerpos de Ejército las tropas de la frontera oriental, á aumentar el cuadro de sargentos y suboficiales, á poner en pie de guerra á todas las tropas de dicha frontera y á aumentar sus fuerzas navales con cuatro acorazados.

Austria aumentaría en 30.000 hombres sus contingentes y pondría en pie de guerra y reforzaría la línea de la frontera austro-rusa.



Excmo. Sr. D. Cayetano de Alvear, general de brigada.

## En defensa del general Jordana

### DIARIO DE LA MARINA.

MELILLA, 11.—Representantes de las entidades civiles de Melilla, con independencia acotumbra, conscientes siempre sus deberes y derechos ciudadanos á que aspiran, dedícense campaña personal contra general Jordana por últimas operaciones ensanchand extensa zona realmente pacificada, y lamentan que con equivocadas informaciones pretendáse empañar gloria merecida.—Por la Cámara de Comercio, Pablo Vallescá.—Por el Casino Español, Antonio Rodríguez.—Por el Círculo Mercantil, Luis Garrido.—Por el Centro de Cultura Popular, José Mariné.—Por la Asociación de Dependientes de Comercio, Mariano Boria.—Por la Asociación de Abogados y Procuradores, Roberto Cano.—Por la Asociación de Ingenieros, Manuel Becerra.—Por Agrupación Clases pasivas, Juan Román.—Por Asociación Hispano hebrea, Isaac Benarroch.—Por Sociedad obrera La Defensa, Victoriano Mairena.—Por Asociación Prensa, Rafael Fernández de Castro.—Por Centro Católico, Miguel Acosta.—Por Comunidad israelita, Guensón Benarroch.—Por Centro Recreo, Juan Monte.—Por *El Telegrama del Rif*, Cándido Lobos.—Por *La Gaceta*, Jaime Tur.—Por *Heraldo de Melilla*, José Cerrillo.—Por *Patria*, Francisco Cabrera.—Por *Defensor Mercantil*, Damián Santamaría.

### LA FABRICACIÓN DE BLINDAJES

## Corazas de un nuevo tipo

Las corazas para los buques de guerra son hoy de tal importancia que su coste llega en algunos casos á acercarse á la mitad del total de la nave, incluso máquinas y artillería. En su fabricación se busca el aumento en la protección con menos metal, es decir, con menos peso, y por consiguiente, dado un peso determinado, el buque puede llevar más coraza ó más superficie protegida; y si, por el contrario, se parte de una determinada cantidad de coraza, á igual protección queda más peso disponible para otras cosas.

Al objeto, y después de multitud de adelantos, grado por grado, la coraza hoy reconocida como la mejor es la fabricada por la patente Krupp. Es toda de acero, con una cara muy dura para resistir el golpe de los proyectiles, y la otra de gran tenacidad y relativamente blanda para que no vaya cada pedazo por su lado; para conseguir este objeto tiene que estar la plancha hasta quince días en un horno especial: la cara superior cubierta de cemento á una temperatura mayor que la necesaria para la fusión, que impide dicho cemento, que á la

par le da la dureza, y la inferior á otra temperatura distinta, siempre muy alta; en suma, consumiendo una mina de carbón. Esto que antes se hacía en dos veces se hace hoy en una, en hornos de gas; según el procedimiento en cuestión, y puede calcularse del enorme coste de combustible para cada plancha y la extensión de las fábricas cuando cada una necesita por lo menos de cinco á siete semanas de trabajo. Este coste es, sin embargo, insignificante en relación con lo que pagan las naciones por los blindajes, que seguramente llega á tres y cuatro veces á su valor verdadero, aun con un crecido margen de beneficio, y sin medio de defenderse, pues las fábricas están todas sindicadas, y las naciones en que no hay fábricas están distribuidas de antemano, entre ellas España, como es consiguiente; de modo que hay que recibir con gran cautela los ofrecimientos de esta clase, pues de antemano está el mercado acotado, y ante lo que la única defensa es hacer lo que van á hacer los Estados Unidos para defenderse del Sindicato de sus tres grandes fábricas, que imponen á la Marina los precios disparatados que en el mundo se pagan. El remedio ha sido establecer el Estado una fábrica por su cuenta, para lo que el Congreso ha votado un crédito de cuatro millones de dólares, á los que de seguro habrá que agregar otros tantos antes de llegar á una fabricación regular y segura; pero claro es que esto sólo es asequible á la gran fuerza económica de aquel país y á un mejor concepto de la opinión pública del que tenemos nosotros de lo que es la política exterior.

Ante esta situación mundial, acaba de aparecer un nuevo tipo de acero de la gran fábrica francesa de Saint-Chamond, llamado modelo 33, destinado especialmente á la fabricación de corazas. Y aunque estas noticias se suelen dar con frecuencia, el justo renombre de la fábrica ha de poner en cuidado á todas las demás del mundo, y merece darle crédito.

El nuevo metal, de un alto tenor de cromo y carbono, tiene la composición media siguiente: C. igual 0,65 á 0,80 por 100; Cr. de 3 á 4 por 100; Ni. 3 por 100. No necesita cementación ni entran en su composición elementos tan costosos como el moldeo, tungsteno ni vanadio. El tratamiento permite la elaboración final de la plancha antes del temple definitivo, con lo que se evita el peligro de las grietas que presentan las actuales, á las que hay que dar forma después de la cementación, en que además son muy difíciles de acabar de pulir por su dureza, mientras que las de Saint-Chamond (dicen) se trabajan como el acero ordinario, y ya completamente preparadas reciben dos temple, uno al aceite y otro al agua, después de lo que el metal ha presentado las siguientes características: R., de 65 á 70 kilogramos; E., de 40 á 45 kilogramos; A., de 25 á 25 por 100; fragilidad al golpe, de 25 á 35 por 100. Después de lo que se procede al temple final por aspersión, procediéndose como actualmente á que las dos caras de la plancha tengan distinta temperatura. El coeficiente de



CONTRA EL HOME RULE

La cuestión de Ulster

LONDRES, 11.—La cuestión del Ulster va a entrar en una fase que entraña suma gravedad.

Los momentos actuales son decisivos en este gravísimo problema.

Los jefes ulsterianos celebraron hoy una reunión, a la que concurrió además un centenar de personalidades.

Mil voluntarios han sido movilizadas. Cuatrocientos de ellos quedaron en Ulster-Hall y los restantes se distribuyeron formando patrullas armadas.

Algunas de éstas se instalaron en el muelle para esperar la llegada del agitador Carson.

Carson llegó y trasladóse directamente en automóvil a la Convención. Reunida ésta, dijo Carson que sentía mucho no poder dar noticias buenas respecto a concesiones hechas a los ulsterianos.

Agregó que, ante las actuales circunstancias, es preciso adoptar graves decisiones, y recomendó que los poderes necesarios para adoptar decisiones en un momento de urgencia sean reunidos en pocas manos.

La Convención otorgó acto seguido a Carson plenos poderes para obrar. El Gobierno provisional hizo después la declaración de que los voluntarios están listos y dispuestos para toda eventualidad, para movilizarse con rapidez y hasta para romper las hostilidades.

En los círculos liberales se dice que en realidad los ulsterianos no desean batirse. Pero, a pesar de esto, se teme que de un momento a otro surjan graves encuentros entre los voluntarios y la Policía.

Los periódicos de Londres han enviado abundantes corresponsales telegráficos y fotógrafos.

Un solo periódico ha enviado 40 reporters, provistos de motocicletas y pertrechados en igual forma que si partieran para hacer información de una guerra.

Carioso error tipográfico

Luis Bonafoux, en una crónica, habla a los lectores del Heraldo de la magnitud de algunas erratas tipográficas.

Ninguna tan graciosa como la deslizada en el número del 28 de Mayo del Nancy Sportif, por haberse cambiado la composición de dos sueltos en el ajuste.

Véase la clase: «Un gran matrimonio. Dos malos pilletes, los llamados Alberto G... y Paul S...»

divirtieronse, al medio día de ayer, en atormentar en la avenida de la Grande-Armée el perro del Sr. Zénith, el constructor tan estimado, al cual ataron una cacerola al rabo y le introdujeron cohetes en las orejas.

Una multitud de amigos fué a ofrecerles sus parabienes y sus mejores votos por la felicidad de ambos, y nosotros nos sentimos felices al añadir respetuosamente los nuestros.

Dos cratinos. Ayer se efectuó en la iglesia parroquial de San Agustín el matrimonio del Sr. José Hispano, el excelente fabricante de automóviles, con la señorita Elena del Pont Mirbeau, hija del almirante y de su señora, Rond por la cuna.

Estos dos imbéciles fueron conducidos por la Policía a la Prevención, donde se ha iniciado un proceso contra ellos: Mucho deseamos que se les mande a una Casa de corrección, para

que mediten sobre la estupidez del acto que acaban de realizar.»

En un telegrama de París se dice que el matrimonio aludido y sus familias están indignados al extremo de haber presentado una querrela contra el periódico, al que piden una indemnización.

Anu falta el epílogo de este gracioso asunto: la sentencia. Porque será curioso y conveniente enterarse de qué cantidad debe pagar quien califica de estupidez el acto de contraer matrimonio.

BOLSA DE MADRID

Table with columns: VALORES PÚBLICOS, Día 9, Día 10. Includes sections for 4 por 100 perpetuo interior, Al contado, 4 por 100 amortizable, 5 por 100 amortizable, Bancos y sociedades, Otros valores, Ayuntamiento de Madrid, and Cambios sobre el extranjero.

CRONICA

EL VALIDO

«¿Qué prevenidos están los príncipes contra los enemigos externos! ¿Qué desarmados contra los domésticos! Entre las cuchillas de la guardia les acompañan y no reparan en ellos. Estos son los lisonjeros, no menos peligrosos sus halagos que las armas de los enemigos. A más príncipes ha destruido la lisonja que la fuerza. ¿Qué púrpura real no roe esta polla?»

«(Empresas políticas).—Saavedra Fajardo.—XLVIII.»

Las gentes, que juzgan más por las apariencias que por las realidades, suelen envidiar al encumbrado y compadecer ó menospreciar al mendigo ó al que vive en la modestia de la medianía ó de la obscuridad.

¡Cuán distinta sería su manera de pensar si supieran introducir la sonda en las lacerias de los encumbrados, de los validos!

Ve pasar el vulgo por las calles en carrozas de gala, acompañando á la corte, al valido, y si no siente veneración por él ni por sus virtudes, siente el aguijón de la envidia, de la admiración ó del deseo que produce todo lo elevado, todo lo que está dorado.

Si supiera las veces que el valido tuvo que empuñarse, envilecerse y arrastrarse para ocupar aquel puesto en la carroza; si supiera las que hubo de manchar su conciencia, calumniando, mintiendo, disfrazando su pensamiento, perjudicando á sus mejores amigos, hundiendo á la sabiduría y á la virtud en el olvido, haciendo sangrar corazones de hombres rectos para engalanar su exterior con dorados y vistosas plumas, ese vulgo se atorraría, temblaría y sentiría desprecio y compasión por el valido.

Para mí no hay nada más triste que la contemplación de un valido triunfante, de un valido en todo su apogeo, porque lo examino desde que dió sus primeros pasos en la senda del valimiento, y porque es una ley natural, que jamás ha dejado de cumplirse, que después que los hombres y las cosas alcanzan su mayor desarrollo, decrecen, se descomponen ó mueren; yo me imagino al valido á quien la fortuna le priva de súbito de su protector; al valido caído en desgracia; al valido odiado por el pueblo á quien ultrajó; al valido abandonado de todos; al valido avergonzado, herido por las vilezas mismas que le abrieron el camino de su encumbramiento; al valido perdonado por los hombres sabios y justos á quienes postergó y ofendió; al valido vuelto á la nada, de la cual no debió salir jamás; al valido reducido á sus pésimas y mezquinas proporciones, y en vez de entusiasmarle con sus éxitos y con sus grandezas, me produce una gran repulsión seguida de una gran lástima.

Y siendo la lisonja, y la mentira, y el abajamiento de la dignidad las garras con las cuales se fuerzan las puertas del poderío, ¿no os parece que es el ser más digno de compasión el privado que se halla en el cenit de su privanza, que es como si dijéramos en la víspera de su caída y de su desgracia?

Y luego, así que el valido se ve sin amparo, así que se ve falto de la luz que tenía por refracción, recluido en su retiro, solo, completamente solo, sin aduladores, porque éstos huyen del que cayera, del que no puede dar nada, para hacer sonar sus melifluas adulaciones en los oídos del que entra á sustituir al derribado, ¿no os parece que sus días y sus noches, que sus interminables soledades serán una cadena inabarcable de remordimientos que no le concedan ni un solo instante de reposo?

Y las vergüenzas y sonrojos por medio de los cuales ha de caminar el privado; las sonrisas,

las risas y las burlas y hasta quizás las excrecaciones que le seguirán como la sombra al cuerpo, como el eco al sonido, ¿no serán otros tantos dardos emponzoñados que se le clavarán en el alma, sin matarlo, dejándole vivir una larga vida, para que purgue sus grandes delitos?

El valido es digno de lástima y nunca de envidia, porque, para serlo, ha visto obligado á abdicar de su voluntad, á convertir su conciencia en materia dúctil, capaz de tomar las más repugnantes formas, y el valido es digno de compasión, porque no se ha dado ni un solo caso en la Historia en que el valido no haya sido derrocado por el pueblo ó por el príncipe, abandonado y odiado por el príncipe, cuyos errores puso en práctica ó cuyos odios y venganzas satisfizo y no haya recibido más pronto ó más tarde su merecido.

A mí, la contemplación de los validos, por muy altos que se hallen, por muy poderosos que se sientan y por muy injustos y viles que sean, no me produce más que dos sentimientos: uno, de repulsión, cuando, apoyados en sus pies de barro, se hallan desafiando al mundo, sin darse cuenta de su fragilidad; otro, de compasión, de misericordia, así que suena para ellos la hora de la justicia, y los que antes les adulaban los abandonan, los despojan y los cubren de cieno.

Domingo ALVAREZ.

De todas partes

Altura de las vías férreas.

La mayor elevación de una vía férrea tiene límites que señala normalmente la línea central, del Perú que enlaza a Lima con el Callao atravesando los Andes mediante un túnel perforado á 4.800 metros de altura. Pero aun es más notable la línea transandina de Río Mulato á Potosí, que se eleva á 4.880 metros, medianamente entre los rails el espacio de un metro solamente. En Bolivia hay un ferrocarril con la altura de 4.820 metros: es el de Collnasi.

La Paz, capital de Bolivia, se une con el puerto chileno de Arica por una línea de 442 kilómetros de longitud, elevándose hasta 4.600 metros en regiones desiertas y casi impracticables, donde ha sido preciso transportar á lomo de mula el agua necesaria para la construcción, los víveres y los materiales. Esta línea reduce á poco más de 16 horas el trayecto entre La Paz y el Océano Pacífico.

Una aventura de Caruso.

Un diario neoyorquino cuenta la siguiente aventura, que le ha ocurrido á Caruso en Filadelfia.

Un día recibió éste la visita de un archimillonario, que le dijo sin otro preámbulo:

—¿Cuánto quiere usted por cantar esta noche en mi casa?

—Cinco mil dólares—dijo Caruso.

—Téngalos. Aquí tiene mis señas. Le espero de nueve á diez.

A la hora indicada Caruso encaminóse al lujoso hotel del riquísimo ciudadano.

Y fué introducido en un salón, donde estaba solo éste.

En un rincón, tendido sobre una piel, había un perro muy feo, de raza china.

—¿Y la concurrencia?—preguntó Caruso.

—Cante usted—contestó el archimillonario.

—No aguardo á nadie.

Caruso, creyendo que el otro quería gozar solo de los encantos de su voz privilegiada, se puso á cantar de un modo delicioso.

De pronto el perrito empezó á ladrar con tal furia, que Caruso suspendió su canto y miró al Creso de Filadelfia.

—Haga callar á ese perro—dijo.

—No—repuso el otro.—Calle usted. Le he pagado 5.000 dólares para saber si mi perro, que ha ladrado al oír á los más eminentes ar-

tistas del canto, hombres y mujeres, ladraría también al oír al gran Caruso. También ha ladrado. Y, por lo mismo, ya no tiene objeto que siga usted cantando.

Caruso, indignadísimo, se marchó sin saludar.

Y al otro día abandonó Filadelfia.

Veronés -- Fotógrafo

San Bernardo, 52.-Madrid

Tres retratos artísticos: 3 pesetas

Espectáculos para mañana

APOLO.—(Opereta italiana).—A las 6, Hbe Geisha (tres actos). A las 10, Eva.

MAGIC PARK.—A las 9 (función entera), conciertos por la orquesta.—Academia de billar y tiro al blanco.—Numerosas atracciones.—«D. Félix del Mamporro» y «El dichoso verano» (gran éxito).

Entrada para toda la noche, 60 céntimos. A las 6 1/2, Intermedios por la orquesta, las mismas atracciones que por la noche y D. Félix del Mamporro. Entrada, 0,60 céntimos.

COLISEO IMPERIAL.—De 12 á 1 matiné Por secciones desde las 4 1/2.

PBRISH.—A las 5 de la tarde y 10 de la noche dos grandes funciones cómicas.

PRINCIPE AL FONSO.—De 5 á 12 1/2, escogida función de cinematógrafo con notables estrenos.

CIUDAD LINEAL.—Todos los días de 6 á 8 «Te Tango», en el restaurant.—A las 10 y 11 1/2, extraordinarios números morales en el Kursaal.—A las 12 «Dancing Palace».—En el jardín más de cuarenta recreos.

ALVAREZ QUINTERO.—Secciones de cinematógrafo y variedades á las 6 1/2, 7 1/2, 10 1/2 y 11 1/2. Grandes atracciones.

EDEN-CONCERT.—Secciones de variedades. De 7 1/2 1 de la madrugada.—Grandes éxitos.

GRAN TEATRO.—Palacio del cinematógrafo.—Gran sección de cinco y media á una. Éxitos verdad. Palcos, 4 pesetas; butacas, 0,50; general, 0,15.

INFANTA ISABEL (Barquillo, 14).—Siempre éxitos.—Butaca, 30 y 50 céntimos.

BENAVENTE.—De 5 á 12 1/2, sección continua de cinematógrafo.

NIAGARA (cinematógrafo, paseo de San Vicente, 14).—Películas sensacionales de actualidad.—Sección sin descanso, de seis á doce y media.

GRAN VELODROMO RECREO (glorieta del Cisne).—De seis á una de la noche, carreras por señoritas, cinematógrafo, banda y otras atracciones.

SALON DORE.—Sección continua los días laborables desde las 4 1/2, y los festivos por secciones desde las 4.

Éxito grandioso de las películas de largo metraje que se estrenan á diario.

CINE HISPANO-FRANCAIS. (Flor Baja 22).—Sección continua de cinematógrafo de 5 6 1/2 á 12 1/2 de la noche.

CINEMA X.—Gran sección continua de á 1, éxitos grandiosos.

Imp. Pizarro, 15, bajo, Madrid.—Tel. 2.444.

Usad para escribir limpio la máquina "YOST", -No tiene cinta.

Enseñanza de mecanografía. -Exposición y venta. -4, Barquillo, 4.

Páginas literarias.

Los descontentos

(Sala bien amueblada, que se ocupa en arreglar la señorita Ursula, joven, guapa y elegante, y María, modistilla, de diez y siete años, hija de la portera de la casa.)

María.—Dice usted que han desembarcado hace tres días; entonces, dentro de días, los tendremos aquí.

Estará usted muy contenta, señorita.

Ursula.—Figúrate si lo estaré; como que á os quince días de casado le tocó en el sorteo ir á la mal dita guerra de Cuba, y no he vuelto á verle desde hace dos años.

María.—Entonces no conocerá á Manolito.

Ursula.—Claro que no; sabe que le he puesto su

nombre, y le envié el retrato, pero no le ha visto nunca.

¿Qué contento se va á poner cuando lo vea! Por que es muy hermoso. ¿Verdad que es muy hermoso?

María.—No tenía motivos para ser feo.

Ursula.—Calla, aduladora. ¡Cómo se conoce que vienes á ver si te doy noticias de Pedro.

María (poniéndose muy colorada).—Yo, la verdad, como estaba en la compañía del señorito y fué su asistente, y le quería tanto, dije: puede que la señorita Ursula sepa algo, y vine á ver si...

Ursula.—Pues, hija, no sé una palabra.

En otras cartas sí me hablaba de él Manuel, y me dijo que se había portado bien; pero no me ha vuelto á escribir nada.

María.—¡Válgame Dios, señorita! ¡Si le habrá sucedido alguna desgracia!

Ursula.—No te aflijas, mujer, que no es la cosa para tanto.

María.—¡Ay, señorita, si que sería para aflijerse!

Figúrese que éramos novios y que me escribía unas cartas, que decía mi madre, cada vez que lle-

gaba alguna: —Ese es un hombre de mucho corazón y que te quiere de veras.

Ursula.—No te fies: relaciones de dos días, cartas escritas por decir algo.

María.—¿Qué de dos días, si nos conocemos desde muy chiquitos!

El trabajaba de aprendiz en la carpintería donde estaba mi padre de oficial, y todas las chicas del barrio me hacían rabiar diciéndome que éramos novios. Luego se hizo la cosa formal, y cuando volvió del servicio quería que nos casásemos, pero llamaron á las reservas y se tuvo que ir á la guerra.

¿Cuánto le brá pasado!

¡Gracias á que el señorito Manuel le tuvo de asistente hasta que fué al hospital!

¿Qué tendría?

Ursula.—Nada; ya sabes que escribió que estaba bien, y que Manuel cuando ascendió á capitán le llevó á su compañía.

(Se oye sonar el timbre, y á los pocos segundos entra un criado con un telegrama que entrega á Ursula.)

Ursula (después de leer). ¡Que lleg á las doce en el exprés de Barcelona!

Román (al criado), dile á Marieta que arregle pronto al niño, y tú busca un coche en seguida y disponete á venir á la estación, que llega el señorito.

María (apart).—¿Llegará con él Pedro?

Ursula (dirigiéndose á María).—Tú, María, vé corriendo y dile á Rosa que me traiga un sombrero, un abrigo y unos guantes, pero de prisa.

María.—Voy, voy.

(Aparte).—¡Qué contenta está! ¡pobrecilla! Es natural.

II

(Manuel sentado en un sofá con el niño sobre las rodillas y Ursula sentada á su lado.)

Ursula. ¿De veras te acordabas tanto de mí?

Manuel.—Constantemente, y ni un solo día dejé de echarle de menos, y cuando supe el nacimiento de este ángel (señalando al niño y dándole un beso), no cabía en mí de gozo al pensar que si me mataban te quedaba un gran consuelo con este angelito.

Ursula.—Calla, calla, que si hubiese ocurrido eso no había para mí ningún consuelo.

(Con tono cariñoso).—Ya lo sabes tú.

(Continuará.)

